



Memoria del Foro Justicia y Seguridad

Fecha	14 de septiembre 2023
Lugar	CANACINTRA - SLP
Temáticas	Tejido social – Seguridad - Justicia
Número de participantes	72 personas
Coordinador general	Alfredo Aguilar
Secretario técnico	Angélica Fernández / Martha Zwieger

El día 14 de septiembre de 2023 se realizó el **Foro Justicia y Seguridad** en San Luis Potosí, SLP. en las aulas de CANACINTRA-SLP. Participaron en total 72 personas, de organizaciones y colectivos civiles, empresariales, eclesiales, de gobierno y educativos, incluyendo jóvenes estudiantes.

El Foro tuvo la dinámica siguiente: (1) Bienvenida, (2) Panel de 4 oradores para contextualizar el tema, (3) Diálogo en seis mesas, sobre la temática: Tejido Social – Seguridad y Justicia, (4) Plenario y Cierre.

1. Descripción de las **Buenas Prácticas**

(no se presentó información documentada) (se anexa presentación sobre Seguridad Humana)

2. Recomendaciones para la **Agenda Nacional de Paz**

Temática	Aportes para el diagnóstico	Aportes para la agenda
Reconstrucción del Tejido Social	<ul style="list-style-type: none"> - Conflictos que no alcanzan denuncia civil o un trámite legal - Cultura del descarte - Cultura del egoísmo - Degradación de la educación - Degradación de valores en la familia - Demasiados vicios sociales - Falta de conciencia cívica - Falta participación ciudadana: apatía e indiferencia - Hijos desatendidos por los padres (ambos trabajan) - Identificar causas del deterioro social - Modelo de desarrollo económico, fragmenta la familia - No existen las condiciones para tener vida digna, ni igualdad en educación u oportunidades - Nuevos modelos de familia, sin vínculo familiar firme - Pérdida de sentido de vida - Polarización social 	<ul style="list-style-type: none"> - Aplicar la Teoría de la ventana rota - Apoyo a las asociaciones civiles (para complementar formación) - Autonomía para usos y costumbres - Fomentar acciones de participación ciudadana con escucha de necesidades. - Formación en valores y ética - Fortalecer la familia, talleres / escuelas para padres - Hablar con la verdad - Inclusión en lugar de polarizar - Organizar comités de seguridad ciudadana por colonia (junta de mejoras) - Programas a nivel escuelas de atención a la violencia - Promover a la cultura del encuentro - Promover Escuelas de perdón y Reconciliación - Promover la justicia restaurativa desde la cultura familiar y escolar. - Promover lugares seguros para fomentar el arte, el deporte y talleres de civismo, desarrollo humano.

	<ul style="list-style-type: none"> - Se está cosechando lo sembrado hace décadas - Ver como normal “tantos muertos” 	<ul style="list-style-type: none"> - Promover y capacitar juntas vecinales. - Redes de apoyo multidisciplinarias - regresar al sentido de pertenencia a la comunidad - Se enseñe a ser padres, - Trabajar a fondo con padres de familia - Vencer individualismo
Mediadores	<ul style="list-style-type: none"> - Difundir en la ciudadanía las técnicas de mediación y conciliación - No sabemos manejar emociones conflictivas 	<ul style="list-style-type: none"> - Establecer centros de escucha - Fortalecer la justicia cívica - Talleres y pláticas sobre mediación
Policías municipales	<ul style="list-style-type: none"> - Falta de profesionalismo de los elementos de seguridad. - Hemos aprendido a con la delincuencia. - Implementar lo que ha funcionado en otros estados - La delincuencia ocupa los espacios y nos invalida - Nos falta conciencia de prevención - Revisar salario de policías y sus prestaciones. 	<ul style="list-style-type: none"> - Integración de comités ciudadanos. - Profesionalizar policía municipal - Sectorizar la ciudad, para pronta respuesta
Fiscalías Estatales	<ul style="list-style-type: none"> - Actualizar los programas de seguridad. - Aumento de crimen organizado en gobierno - El ejercicio del poder es punitivo - Fortalecimiento de instituciones - Impunidad / corrupción - Impunidad en las carpetas de investigación (FGE) - Impunidad, la denuncia no sirve. 	<ul style="list-style-type: none"> - Implementar políticas públicas de acuerdo al sector - Políticas públicas adecuadas - Recuperar el sentido del marco de la ley - Cultura de denuncia - Evaluación de los funcionarios,
Poder Judicial	<ul style="list-style-type: none"> - Burocratismo - Impunidad - no hay credibilidad en instituciones de justicia - Permanencia de proyectos de justicia y que no cambien de una Administración a otra - Procedimientos más ágiles - Tentación de tomar justicia por tu propia mano 	<ul style="list-style-type: none"> - Aplicación del Estado de derecho con cero tolerancia - Asamblea o comisión estatal ciudadana para la Construcción de Paz - Elevar la política de seguridad al rango constitucional - Equilibrio de poderes del Estado - Políticas públicas para la familia y su protección - Promover la justicia alternativa - Promover la justicia restaurativa como método de justicia común.

Cárceles	- Reflejo de la sociedad	- Oportunidad de reinserción social
Otro	<ul style="list-style-type: none"> - Falta voluntad política. - Rescatar el reconocimiento del valor humano - Los servidores públicos son nuestros empleados, no debemos sacarlos del lugar que ocupan elevándolos a un estatus que no corresponde. 	<ul style="list-style-type: none"> - Educación científica, valores, y ética desde el plano filosófico, ya que la filosofía es la herramienta que nos ayuda llegar a la verdad - Líderes comprometidos por el bien común, de los 3 poderes/niveles de gobierno - Pasar de una democracia representativa a una democracia participativa - Política de desarrollo social donde participe la ciudadanía. - Promover la justicia, acceso a la verdad y reparación del daño.

3. Recomendaciones para la Red Nacional de Paz

Implementar una red de comunicación práctica y rápida, que permita compartir aprendizajes, formación y noticias de cada nodo de la red nacional.

4. Comentarios finales

El diálogo en las mesas se contó con la participación de personas que tienen experiencia en la búsqueda de Justicia y Seguridad; aunque no pudieron presentar documentada su experiencia, su punto de vista en las mesas fue muy enriquecedor, cerrando con este dicho huasteco en náhuatl / español:

Na ni eli ta, uan ta ti eli na. / Yo soy tú y tú eres yo.
Ka tli na ni chiu para ta, ni chiu para na. / Lo que yo hago para ti, yo lo hago para mí.
Ka tli ta ti chiu para na, ti chiu para ta. / Lo que haces para mí, tú lo haces para ti.

ANEXO

Listado de organizaciones participantes:

Arquidiócesis de San Luis Potosí	Grupo Herencia de Amor
Artesanos de la Paz	Grupo Promotor m3g
Asociación de Abogados de San Luis Potosí AC	Misioneras de la Caridad de María Inmaculada
Cambio de Ruta AC	Parroquia de la Sagrada Familia de Nazaret
Cámara Nacional de Comercio - SLP	Pastoral Juvenil Universitaria
CANACINTRA - SLP	Red de mujeres y Hin wuitzil an hemm
Centro Cultural Ricardo Robles sj	Respuesta Solidarias AC
Centro Estatal de Derechos Humanos	Sinergia por La Paz SLP
Centro Ceremonial Teenek	Tierra Mestiza Permacultura
Centro de Ayuda Para La Mujer	Tlalij, Yolojtli uan Nemililistlij A C
Centro de Mediación y Conciliación	Tribunal de Justicia Administrativa
Colegio de Mediadores de San Luis	Unión Nacional de Padres de Familia
Comisión de Pastoral Social Arquidiocesana	Unión Nacional Sinarquista - SLP
Comité Ciudadano Unificador de Esfuerzos	Universidad Autónoma de San Luis Potosí
COPARMEX - SLP	Universidad del Valle de México
Educación y Ciudadanía, A.C.	Universidad San Pablo
Empresas por la familia	Universidad San Pablo
Escuelas de Perdón y Reconciliación ESPERE Sede San Luis Potosí	Vinkulum
ESFORCEM, Escuelas Formadoras de Carácter, AC	
Fondo para la Paz	